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代序 

2015年九月，主日下午的二堂崇拜并入早堂，我也回来参加早上的主日

崇拜，信伟牧师正进行着一系列的罗马书释经讲道。我听了两次以后，有个

强烈的感动，想再次把讲道整理成书。向牧师及宣教部执事汪轩义弟兄表达

意愿，得到同意后，开始征求把录音转换成文字的同工。感谢主，这么一个

需要花费时间与心力的工作，竟然立刻得到弟兄姐妹的回应。其中有好几位

是上次参与以弗所书文字记录，深知其辛苦而仍然乐意摆上的；也有熟玩键

盘打字如飞，以为这事很容易却饱受耐心试炼的 90 后新生代。参与者的年龄

从二十出头到六十好几，比上次更全面，这也是爱我们的主喜悦这份事工的

印证之一吧。 

从 2016 年年初开始，牧师陆续地讲，文字记录也随着跟进，直到十月全

书讲释完毕，文字记录也在 2017 年三月完成。谢谢吴艳丽、王敏、张放、杨

雷、王迈奇、韦国林、陈旸、范凯莉、傅召越、陶素珍、郭哓燕、黄秀环、

刘天鸽、鲍宇、石嘉声、史月红、龙苏燕、李学珍、阎跃娜、王小可、冯新

邦、马玉昭、汪轩义诸位弟兄姐妹。大家都是在学业，工作，家事，教会服

侍的忙碌中抽出时间，静下心来，一遍遍地听，一字字敲在键盘上，忠实记

录。这里面除了牧师的口语，还有引用的经文，人名，地名，都要花心思去

斟酌理解，反复修改，好不容易啊！其间鲍宇赶在妻子生产前交出文稿，杨

雷在学期开始前做了两篇，后来又急着在寒假的空档中做了第三篇。月红和

艳丽都有三个孩子，家里够忙了，却是最棒的“急救员”，谁临时有事不能做

了，她俩立刻接手，都各做了三篇。玉昭因 Fort Mcmurray 野火而撤离到爱

城来，回到像娘家一样的教会，领受了满满的爱，回去后重整家园之余也做

了两篇。相信我们每个弟兄姐妹在这份服侍里都有各自的经历和收获，愿主

纪念！愿主祝福！ 

上次做《领受天上的祝福--以弗所书释经讲道集》，版面编排是繁惇弟

兄帮忙做的；我们既非专业，也没有编辑软件，只能勉强成书。这次我刚开

始做文字整理，在国内专业编辑的姜雪梅姐妹正好来爱城参加女儿娄瀚文的

毕业典礼，适时接下编排的工作；瀚文是她得力的助手，也替文稿作初步的

校对。胡峻师母做了最后的校对。考虑到会众的阅读习惯，我们仍然做了简

体字和繁体字两种版本，电脑转换字体时难免出错，做事谨慎仔细的蔡崇满、

石嘉声夫妻愿意负责繁体字版的校对。而栾玉梅姐妹一如往常，不厌其烦地

把一篇篇录音和 PowerPoint 档分别寄给每一位参与事工的弟兄姐妹。这几项

都是涵盖全书的大工程，为你们所做的工献上感恩。 

信伟牧师在第一讲开始就引用了一句话：“罗马书是新约圣经最重要、最

非凡的一部分，是进入全本圣经的亮光和途径。”在前言里也说：“整本圣经

的中心信息是耶稣基督的救恩，而罗马书是对耶稣基督救恩最全面和深入的

解释和阐述。”罗马书这么重要，所以研究解释的篇章著作汗牛充栋。感谢主，

牧师先看了，领悟了，整理了，再向我们说解。这样的解经讲道，不是一两

场撷菁取要、挑旺信心的培灵会；也不是一周半月提纲挈领、进深门徒的营
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会培训，而是积月成年、按时分粮的会众牧养。对象有初次接触教会的慕道

友，有刚开始喝灵奶的初信者，也有能吃干粮、身量长大的教会领袖。感谢

主，在圣灵的引领和祝福里，牧师忠心传讲，我们也都各有领悟。整理这些

文字记录，让我特别感恩的是，牧师为了阐明罗马书的旨意，不但要字字精

读深思，还要旁征博引，从解经专著到各类书籍报章杂志，从他个人的经历

感受到古今中外的人事见证。其间所付出的时间心力，所献上的祷告祈求，

我想象不出多到什么程度！就为了要让我们明白：“义人必因信得生”是从我

们信主得救的那一刻开始一直持续到永远的现在进行式，是神对我们亘古不

变的爱，更是我们每个人都要以生命去回应而领受的祝福。 

听讲的时候，总是有感动的，感动又总是在日常生活里渐渐淡薄！化声

音为文字的好处是可以常常温习。就像这一段，我都忘了我是听过的：【晚上

我又去参加另一个聚会，在霞浦的城关教堂。那天下着雨，我进去的时候，

门口有两个人来欢迎我。围墙里面有很大的一个院子，好多的房子，建筑物

都非常的陈旧、破败，但是围墙上画了一幅非常漂亮宏伟的建筑物，原来是

他们将要重建的新堂。我往前走，看到一个很大的堂，远远地就听到里面有

歌声。进去一看，教堂像是个大仓库，大概可以坐一千人，座椅非常简陋，

就是硬的板凳。聚会七点开始，我六点半到，里面只有一个姐妹，拿着诗歌

本坐在前面，一篇一篇唱，声音很大，我就坐在后面听……。七点一到，我

睁开眼睛一看，已经来了六七百人，基本上满了……。那天传讲的道是诗篇

42 篇，“应当仰望神”，我听得非常感动。今天的中国教会，即使晚堂，天气

很不好，下雷暴雨，那么大的一个堂，那么简陋的一个聚会的地方，竟然时

间一到人就坐满了，传的信息就是“应当仰望神”！】我看着这一段，脑海里

像看电影一样浮现着声音和画面，看着听着，看着听着……，简陋的大仓库，

硬板凳上坐满了大人小孩，外面下着大雨，牧师大声宣告……眼泪就流下来

了！我们这位使人充满盼望的神，真的是无所不在啊！ 

罗马书只是圣经新约中的一卷，牧师释经讲道，盼望我们天天读经，循

经求道。道就是神，信神就称义，因义就得生，得的是主耶稣流血舍身把我

们从魔鬼手里救出来赐给我们的新生命！哈利路亚！ 

                                                          刘学纾 
 

 


